

# RENCONTRES DE LA VIE ASSOCIATIVE

Restitution du 25 mars 2025 | Hôtel de Ville de Versailles

## Inclusion dans les associations versaillaises : état des lieux et axes d'amélioration

Versailles, territoire d'initiatives associatives, citoyennes et solidaires



### Des retrouvailles annuelles et un partage d'expériences autour de l'inclusion

Pour la troisième année consécutive, la Ville de Versailles a invité les associations du territoire à se réunir lors des Rencontres de la Vie Associative, pour échanger sur une thématique en lien direct avec le quotidien associatif : l'inclusion ; permettre l'interconnaissance entre bénévoles, et développer les initiatives locales. Ce mardi 25 mars 2025, vous étiez une soixantaine à participer à cet événement incontournable, et nous vous en remercions grandement.

L'événement a commencé par une conférence sur la notion d'inclusion et les enseignements à en tirer dans le milieu associatif ; coanimée par Philippe EYNAUD, membre du Haut Conseil à la Vie Associative et professeur en Sciences de gestion à l'université Panthéon-Sorbonne, Cécile AFANYAN POULHAZAN du Mouvement Associatif Île-de-France, et Manuel GARCIA de Benenova.

Par la suite, les participants se sont réunis en groupes pour des ateliers thématiques :

- **L'engagement bénévole et le volontariat, vecteurs d'inclusion**  
Animé par Véronique DUSSAIX, France Bénévolat et Solène REAL, Unis-Cité
- **Connaissance des problématiques d'exclusion et croisement des savoirs : aller vers pour mieux inclure**  
Animé par Bernard ALIBERT, ATQ Quart-monde et Jacques-Yves BECQUART, Les Voisins Solidaires de Versailles
- **De bénéficiaire à membre actif : l'inclusion dans le fonctionnement interne associatif**  
Animé par Philippe DOMERGUE, AMD Yvelines et Marie-Antoinette THOMASSET, Relais Étoiles de Vie
- **Débat mouvant autour de l'outil Inclusiscore**  
Animé par Mehdi AL BOUFARISSI, Mouvement Associatif

Un compte-rendu de l'événement vous est proposé pour restitution complète : [en savoir plus](#). Enfin, la Ville a remercié l'engagement de 5 bénévoles se démarquant particulièrement : [découvrez la présentation des lauréats des Lys du bénévolat](#).

## L'inclusion, késako ?

Reflet de la société, le monde associatif fait lui aussi état d'inégalités et de discriminations contre lesquelles **il faut agir**.

Inclure, c'est gommer les normes pour intégrer chacun équitablement, au regard de ses spécificités, sans **aucune forme d'exclusion**.



## Une gouvernance et un projet associatif inclusifs, c'est possible ?

En tant qu'organisations solidaires, les associations loi 1901 doivent penser leur projet associatif de façon inclusive pour en faire une **raison d'être engagée et engageante**.

La rédaction des statuts, qui matérialise cet engagement, implique le choix de modes de fonctionnement, cruciaux pour s'assurer que la volonté d'inclusion se concrétise dans la pratique. Se pose alors la question du partage de pouvoir et de la représentativité : l'ensemble des parties prenantes doit être pris en considération et de nombreux outils peuvent aider à le garantir (démocratie participative, dispositifs d'intelligence collective, coprésidence...).

## Et le bénévolat, dans tout ça ?

L'engagement bénévole peut être un tremplin vers l'inclusion, pour des personnes aux profils atypiques, en marge de la société, stigmatisées, dont les compétences sont sous-estimées.

Au travers de missions ponctuelles, adaptées aux particularités individuelles, ces personnes peuvent mettre à profit leur savoir-faire au service d'une cause qui leur tient à cœur et opérer un retour vers une forme de sociabilité. Se crée alors une **relation gagnant-gagnant-gagnant, pour l'association, pour le bénévole, et pour les bénéficiaires**.



Pour inclure, il est primordial de sortir du rapport traditionnel aidant-aidé et de casser le mythe du bénévole bien loti qui viendrait sauver les plus démunis. Agir avec les personnes aidées et non pas à *la place de*, pour les écouter, les comprendre, et qu'elles prennent véritablement place au sein du collectif,

**car le vivre ensemble passe nécessairement par le faire ensemble.**

Si l'horizon d'un monde associatif inclusif peut paraître lointain, il s'agit en réalité d'un choix à faire, pour permettre à chacun de trouver sa place, en créant les conditions pour. Repenser nos façons de faire est nécessaire : ensemble, nous avons la possibilité de changer les choses à notre échelle. Les bonnes pratiques existent déjà et doivent être partagées. Les échanges entre associations facilitent l'émergence d'idées innovantes et contribuent à la création de liens précieux pour le développement de la vie associative versaillaise. Dans les mois qui suivront ces Rencontres, un appel à participations sera lancé par le service Vie Associative de la Ville pour coconstruire des outils à destination des associations.

## Vers un kit pour une vie associative plus inclusive ?

associations@versailles.fr  
01 30 97 29 10

— Maison  
des Associations  
et de l'Emploi

